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Le 24 décembre dernier, le Saint-
Père a ouvert la Porte Sainte de la
basilique Saint-Pierre à Rome pour
manifester l’avènement d’un
nouveau Jubilé. Une année devant
nous pour faire plus concrètement
cette expérience que Dieu marche avec nous et nous redire alors : « notre cœur
n’était-il pas tout brûlant quand Il nous parlait sur la route ? » (Lc 24, 32).
Pouvoir être les témoins émerveillés auprès de nos frères qu’il n’est pas
d’impasses, pas d’épreuves, pas de nuits dont Dieu ne puisse nous arracher, nous,
nos proches, ceux et celles qui vivent autour de nous… C’est cela, radicalement,
être des témoins de l’espérance pour notre monde.
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Et pour que soit faite cette expérience que l’« espérance ne
déçoit pas »1 (Ro 5, 5), le pape François nous invite à nous

mettre en mouvement, en marche. Comme le Verbe de
Dieu est venu nous visiter à Noël par le mystère de
l’Incarnation, il nous est proposé de prendre
pareillement la route. « Le pèlerinage est un élément
fondamental de tout évènement jubilaire. Se mettre en

marche est caractéristique de celui qui va à la recherche du
sens de la vie » (pape François). Il s’agit de se mettre en route

en étant attentifs « à tout le bien qui est présent dans le monde pour ne pas tomber
dans la tentation de se considérer comme dépassé par le mal et la violence »
(pape François) afin que ces signes des temps puissent être transformés en signes
d’espérance. Prendre la route pour que soient ouverts nos yeux et notre cœur.

Traditionnellement, l’Année Sainte est l’occasion du grand pèlerinage à Rome
auprès des tombes des Apôtres Pierre et Paul, mais il est évident que la plupart
d’entre nous ne pourront participer à ce pèlerinage qui aura lieu en février
prochain. Aussi Mgr Jacolin et le conseil épiscopal nous invitent à une démarche
de pèlerinage en doyenné2. Chaque doyenné est ainsi appelé à mettre ses pas sur
un chemin de foi qui nous conduira de Saint-Vaize (un des premiers martyrs de
notre diocèse) au nord de Saintes vers les sources vives de Foncouverte. Pour
nous, ce sera le samedi 26 avril 2025. Nous aurons plus de renseignements sur les
modalités pratiques de ce pèlerinage en doyenné dans notre prochain numéro de
SeudrEstuaire. Mais notez bien la date dès maintenant et rassurez-vous, le
parcours n’est ni trop long, ni trop difficile. Pour les personnes qui auraient des
problèmes de mobilité, un itinéraire très court et adapté est même prévu !

Ce temps sera un moment privilégié pour vivre et partager l’espérance jubilaire.
Non seulement se redire la joie d’avoir rencontré le Seigneur, simplement par
notre présence fraternelle, mais aussi celle de se laisser réconcilier et envoyer par
Lui dans l’expérience de son pardon et de sa paix, y redécouvrir « à quel point la
miséricorde de Dieu est illimitée ».

La route est ouverte à chacun d’entre nous, pèlerins d’espérance ! Ne passons pas
à côté de cette offre généreuse de joie et de réconciliation. Il y va non seulement
de la profondeur de nos vies, mais aussi d’une urgence vitale pour notre monde en
grand péril de désespérance et de peur.

P. Pascal-Grégoire Delage
Curé de Notre-Dame de l’Estuaire

1 C'est ce verset de saint Paul qui donne son nom (« Spes non confundit ») à la bulle
d'indiction du Jubilé ordinaire qui s’est ouvert à la Nativité 2024.

2 Il y a aussi bien d’autres propositions à vivre encore en diocèse. Pour cela, n’hésitez
pas à consulter sur le site diocésain les pages dédiées au Jubilé :
https://catholiques17.fr/jubile-2025-soyons-des-pelerins-desperance/

https://catholiques17.fr/jubile-2025-soyons-des-pelerins-desperance
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Presqu’Ile d’Arvert - La Tremblade

Église de La Tremblade
Le chantier a débuté par une pré-
expertise par l’Association du
Patrimoine. Ensuite il y a eu une
expertise par l’assurance de la
commune.

Une première approche précise un
désordre au niveau supérieur des murs
de l’Église, plutôt qu’au niveau des
fondations.

Suite à la création d’un cahier des
charges, pour un contrat de maîtrise
d’œuvre, il y aura le choix d’un
architecte du patrimoine et d’un bureau
d’étude spécialisé dans la restauration
des bâtiments historiques.

Les phases du contrat :
- Diagnostic des désordres
- Faisabilité technique et financière
- Missions en tranche conditionnelle

(ADS, ADP, PRO/DCE, ACT,
exécution travaux)

L’ensemble devra être validé par les
élus et l’association du Patrimoine.

C’est un
dossier qui
s’annonce long
et coûteux mais
que la
commune suit
avec beaucoup
d’attention.

Emmanuel 
Daugy

Église Arvert
Pour des raisons de sécurité, l’église
d’Arvert est interdite au public depuis le
16 juin 2021. Face à l’agrandissement des
certaines fissures et à la menace d’effon-
drement du plafond, des mesures d’urgence
ont été prises : étaiement de la charpente et
mesures conservatoires.
L’étude pour la restauration a été confiée
au cabinet d’ingénierie Bati-Conseil de Ro-
chefort. Elle comprend le diagnostic de so-
lidité de la charpente, l’étude géotechnique,
le diagnostic électrique, le relevé de
l’église et le contrat de maîtrise d’œuvre.
L’évolution des mouvements de la struc-
ture a pu être suivie grâce à la pose de cap-
teurs et de fissuromètres sur la voûte et de
laser-mètres au sol.
Une partie du plafond en plâtre s’est effon-
drée, et la démolition complète du plafond
a eu lieu cette année.
Pour le moment, avec la réalisation de
l’étude et des travaux de sécurisation, la
commune a dû débourser environ

210 000 euros. Le coût glo-
bal des travaux de rénova-
tion à venir - maçonnerie,
charpente, toiture et travaux
divers - est de 972 992,84-
 euros.
Face à cette situation, tota-
lement imprévue, la muni-
cipalité n’a pas les ressour-
ces suffisantes pour enga-

ger immédiatement les
travaux.
Un Collectif a donc été
créé pour rechercher des
financements, et un don
est possible à la Fonda-
tion du Patrimoine.

Eric Bahuon



Le MARIAGE chrétien,
quelle FOLIE !

F
comme Fidélité

O
comme Ouverture à la vie et au monde

L
comme Liberté

I
comme Indissolubilité

E
comme Engagement

…et quel beau CHEMIN !

Cette année, sept couples de la paroisse ont demandé le mariage à l’Église. Quelle
joie de rencontrer ces couples dans leur humanité, leur désir de s’engager et la
vérité de leur parcours.

Accueil, bienveillance, écoute, confidentialité, confiance et témoignages de vie
sont les ingrédients d’une belle préparation au Mariage.

Tous ensemble, fiancés, célébrants et animateurs, nous avançons à la rencontre du
Seigneur qui est Amour et qui se donne sans cesse au cœur de l’amour humain,
venant le transformer, le magnifier.

Nous allons alterner rencontres en grand groupe, accueils de 2 ou 3 couples chez
un foyer animateur et rencontres avec le célébrant. Nous prendrons ainsi le temps
de faire des petits pas pour aimer et faire grandir l’Amour de Dieu dans leurs
couples.

Magnificat !

Dominique et Catherine Vigié
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Cozes : Notre  Dame de l’Estuaire-
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Royan - Cote de BeautØ^

Découvrir l'Eucharistie
pour mieux l'accueillir

Le 20 novembre, les ministres extra-
ordinaires de l'Eucharistie, les
visiteurs de malades (SEM) et
l'équipe d'aumônerie ont participé à une
formation sur l'Eucharistie qui leur était
spécialement destinée.

Ce fut une invitation qui répondait à un réel
besoin de mieux saisir la portée de ce sacre-
ment de l'amour du Christ pour notre huma-
nité pour mieux l'accueillir et le porter à
toutes celles et ceux qui, depuis leur lit
d'hôpital, leur résidence ou leur maison ont
exprimé le désir de le recevoir. Cette
formation a pu profiter aussi à plusieurs
paroisses de notre diocèse.

À chaque célébration eucharistique, le
prêtre actualise le même sacrifice du Christ
pour le peuple rassemblé, pour l'ensemble
des disciples du Christ et pour le salut du
monde. 

La mission des ministres extraordinaires est
d'aider le prêtre et les diacres, ministres or-
dinaires de l'Eucharistie à faire participer
ces frères et sœurs empêchés et qui le
désirent en leur apportant la communion.

Au cours de cette formation, il a été rappelé
les bonnes attitudes à adopter par tout
chrétien désirant communier: regarder le
prêtre et répondre ''Amen'' quand celui-ci
présente l'hostie en disant ''le corps du
Christ '', et communier devant lui en rece-
vant l'hostie au creux de sa main gauche
tendue au-dessus de la droite qui servira
alors à porter l'hostie à la bouche.

La formation a connu un tel succès qu’il est
envisagé de la renouveler.                               

Martine Bernard et Christophe Bétizeau

Dimanche de la santé

Dans nos paroisses, dans nos commu-
nautés, dans les hôpitaux, dans les
EHPAD, nous allons vivre le diman-
che de la Santé, le 9 Février prochain,

avec messe spécifique à Royan, à ND du
Parc, le samedi 8 février à 18 heures. Le
dimanche de la Santé est le dimanche le
plus proche de la Journée Mondiale des
Malades célébrée le 11 février (Notre-
Dame de Lourdes).

Le dimanche de la Santé est, à l’origine, la
journée dédiée à celles et ceux qui œuvrent
au bien-être de toutes les personnes en
souffrance : soignants, personnels de soins
et d’accompagnement, responsables et
personnels administratifs, au sein d’établis-
sements ou libéraux. Patients, soignés,
soignants, personnes âgées dépendantes…
tous sont conviés. à prier ensemble.

Le Sacrement des Malades sera proposé à
ceux qui en auront fait la demande auprès
de la paroisse. Il aura lieu au cours de la
célébration. C’est un temps d’expression de
la tendresse du Père avec l’onction du front
et des mains, sous le regard de toute une
communauté priant en particulier pour
l’Espérance.

Cette célébration rend grâce à Dieu pour les
rencontres avec tant de personnes en
attente. Les aumôneries du Centre Hospi-
talier, du SEM (Service Évangélique des
Malades), de la PPH (Pastorale des Person-
nes Handicapées), permettent les échanges
pour améliorer les pratiques missionnaires
auprès de… qui attend et crie en silence
parfois… dans le désert !

Christian Nicolas
Animateur-ccordinateur du SEM



Maison d'Évangile… Chemin de foi
Cela fait 3 ans, que le groupe « Maison d'Évangile » est né sur la paroisse.

Après les Actes des Apôtres et la Genèse préparés par le service de formation chrétienne des adultes
du Diocèse, nous voici « Corinthiens avec les Corinthiens » comme le stipule le père Louis Chasse-
riau dans l'édito du nouveau livret.

Ces documents sont vraiment très bien réalisés et nous permettent d'approfondir ces passages de la
Bible.

Plusieurs d'entre nous, ont fait part de l'enrichissement que procurent ces rencontres et nous serions
très heureux de rencontrer d'autres groupes qui utilisent le même outil.

Nous nous retrouvons environ 1 fois par mois chez l'un ou l'autre.

Voici quelques témoignages distillés au sein de notre
groupe composé de 10 personnes cette année :

- J'apprécie beaucoup la diversité des témoignages.

- Moment d'échange sur le parcours des uns et des autres.
Une préparation pour entrer dans un domaine de
connaissance dans lequel le plus grand nombre d'entre
nous se sent fragile.

- Maison d'Évangile offre une belle opportunité de
rencontre autour de la Parole dans le partage et la
simplicité. C'est une aide précieuse pour cheminer et
trouver le lien avec notre actualité qui que nous soyons.

- Ces rencontres permettent de lire en entier des pans de
l'Ancien ou du Nouveau Testament et d'avoir un ressenti
différent suivant les participants, donc d'avoir un éclai-
rage nouveau, de grandir dans la foi.

- La lecture de ces textes, la spontanéité de nos échanges
fraternels nous aident dans notre cheminement person-
nel vers Dieu. Ils nous ont permis de mieux connaître
des personnes que nous croisions le dimanche à la
messe.

- Intérêt de visiter ou revisiter les grands textes de la Bible, d'échanger, de partager découvertes,
réactions et questions. Dimension communautaire et conviviale de nos rencontres, ce qui nous
permet de mieux nous connaître et le plaisir de se recevoir mutuellement de maison en maison.

- Ce qui m'a touchée, c'est l'atmosphère chaleureuse et sincère qui règne dans ces moments.
Chacun est libre d'exprimer ses réflexions, ses doutes ou ses joies, sans jugement. Cela m'a
permis de renforcer ma foi, de mieux comprendre l'Évangile, et surtout, de découvrir que Dieu
agit dans la vie de chacun, souvent de manière surprenante.

Annie, Hubert, Maryse, Solange, Valérie, Virginie, Christine
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Saint Hilaire - Saint Sulpice



Une journée au Secours Catholique
Comme tous les jeudis à partir de 9 heures, nous commençons par un café et un
croissant accompagnés par les personnes présentes.

Nous bavardons de tout et de rien et lorsque nous nous apercevons de difficultés
émises par les bénévoles ou des accueillis, un entretien privé est organisé.
Lors de ces entretiens, nous orientons ou prenons rendez-vous avec les services
sociaux. Les difficultés rencontrées concernent le logement, l'emploi, la forma-
tion, la mobilité et les finances.
Les suivis et l'accompagnement de ces personnes se font sur le long terme, aussi
longtemps que nécessaire, en complémentarité avec les partenaires institutionnels.
Des aides sont données également sous forme de bon alimentaire, de carburant ou
de colis d'urgence.
La journée se clôture vers 17 heures pour l'accueil et se poursuit depuis novembre
par une maraude à partir de 18 heures dans les rues de Saujon.

Le mercredi après-midi, l'atelier dessin pour les enfants de 5 à 12 ans ouvre ses
portes ainsi que l'atelier couture et art créatif.

Un jardin partagé a vu le jour au Jardin de Sa-
turne, aide précieuse pour les repas partagés
du jeudi midi.

Nous avons participé à quelques foires et aux
marchés de Noël pour la première fois avec
Patrick Monnois en Père Noël.

Une sortie avec le Secours Catholique de
Royan, La Tremblade, Marennes et l'île d'Olé-
ron a permis de visiter la pointe de Grave et,
pour certains, de prendre le bac pour la pre-
mière fois. Elle a été suivie d'un repas partagé
dans une super ambiance.

Notre année se clôture par un repas de Noël le
19 décembre réunissant une quarantaine de
personnes (accueillies, bénévoles) ainsi que
les responsables des Restos du Cœur, de la

Banque Alimentaire et du CCAS en remerciements de notre étroite collaboration.

Joyeuses fêtes de Noël à tous !
Chantal Artus
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Saujon : Ste Marie en Saintonge



Le Synode ? Après trois ans de sollicitations et un "docu-
ment final" promulgué par le Pape et adressé à chacun
d'entre nous, il est temps de s'y intéresser !

Qu'est-ce qui s'est passé ? Le pape a lancé la démarche
synodale en octobre 2021. Pour cela il a soumis à consultation dans toutes les pa-
roisses, aux diocèses et à chaque pays un "Document préparatoire".
La France rechigne un peu. L'Allemagne a énormément travaillé et proposé. Ce
qui frappe surtout c'est la très grande ressemblance dans l’expression des besoins,
dans les questions soulevées, les désirs exprimés concernant l'urgence qu'il y a à
réformer l'institution et son fonctionnement… dans tous les pays européens, mais
aussi de l'Australie à l'Amazonie. Les synthèses nationales de ces consultations
font alors l'objet d'une réflexion dite "continentale". Il n'est jamais question de
changer les fondements de la foi chrétienne, mais d'adapter nos fonctionnements,
notre langage, nos formes d'engagement et d'écoute de nos peuples afin d'être à la
hauteur de ce que le Christ nous a demandés : apporter la Bonne Nouvelle partout
dans le monde. Lui qui "a tant aimé le monde" et "qui nous devance en Galilée…"
Sur ces bases "continentales", un "document de travail" a été mis au point à Rome
par une assemblée synodale de 365 participants y compris des non-évêques, des
laïcs, hommes et femmes… Ce "document de travail" et toute une série de
questions ont de nouveau été soumis à tous. Le pape insistait beaucoup pour que
chaque communauté s'en empare, le discute et fasse des propositions. Ces nouvel-
les remontées ont donné lieu à une deuxième session du Synode à Rome. C'est
elle qui a permis la rédaction du document final paru fin novembre 2024.

Où donc se situe ce synode dans l'histoire récente de l'Église ? Le concile
Vatican II n'était pas une fin mais un commencement. Le Synode des Évêques
devait aider à toutes les mises en places nécessaires. Constatant que beaucoup de
promesses du Concile demandaient encore à être mises en pratique et surtout que
de multiples crises se développaient dans l'Église, le pape François a voulu relan-
cer le processus. Ce synode se veut "un nouveau commencement".

On parle de démarche synodale. Qu'est-ce que ça veut dire ? C'est une
réponse aux limites du cléricalisme, limites et dangers soulignés par tous et par le
Pape en particulier. Il est donc proposé de "marcher ensemble"… En fait il s'agit,
d'un changement de comportement majeur. Il est proposé de revenir à la
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tradition : nous sommes tous baptisés et confirmés, donc aptes à entendre l'Esprit,
tous, et donc tous coresponsables de l'Église que nous constituons ensemble.

Une modernisation ? Oui, pourquoi pas ? On en voit les traces dans une méthode
connue et pratiquée depuis longtemps par les partis ou les syndicats par exemple.
On l'appelle ici "conversation spirituelle" ou "conversation dans l’Esprit".
Chaque personne parle à tour de rôle, de façon courte et sans être interrompue. Un
temps de silence s'impose ensuite à tous. Un troisième temps consiste à faire un
nouveau tour de table pour que chacun dise ce qui lui est apparu important dans
les interventions des autres. On termine par un débat permettant de discerner les
voies de l'unité sur ce qui a le plus de sens du point de vue des objectifs, des mé-
thodes ou actions qui paraissent nécessaire… Au total une méthode pour
"écouter" Dieu dans les différentes "voix" ou "voies" qui se sont exprimées.
Autre trace dans les orientations du Synode : l'insistance pour plus de transpa-
rence dans la gouvernance de l'Église et surtout la mise en œuvre de méthodes, de
cultures et de processus permettant de rendre compte et d'évaluer régulièrement.

Mais ça n'intéresse que les prêtres ! Bien sûr que non. On peut d'ailleurs consta-
ter qu'en pratique ça "n'intéresse" pas plus les prêtres que les laïcs ! Il s'agit en fait
de se sentir responsable de l'avenir de notre Église, y compris dans son organisa-
tion, son vocabulaire, son action, sa mission, son rapport au monde. Chaque bap-
tisé est donc aussi concerné que responsable. On peut inverser la question : que
manquera-t-il au monde si l'Église continue de disparaître, et que faut-il faire pour
qu'elle apporte la Bonne Nouvelle à un monde qui en a tant besoin ? Ici, mainte-
nant, à côté de chez nous, au sein de nos familles, de nos maisons, de notre
métier, de notre village, dans notre syndicat, dans notre parti politique, notre pays,
pour plus de justice, de liberté, de paix et d'espérance…

Quels sont les sujets abordés ? Tous ceux qui comptent, y
compris tous ceux qui fâchent. Pouvoir, langage, sexualité,
place des femmes, ministères, numérique… Pourtant, le
"brainstorming" qui a eu lieu a bien montré que les Églises
locales vivent dans des temporalités différentes et parfois
surprenantes. Comment faire Église malgré ces différences
de culture et d'histoire, ces différences entre nous sur la
manière d'écouter et d'entendre Dieu qui nous parle de
notre aujourd'hui, là où nous sommes ?

Ce que nous proposent le Pape et l'Église Universelle c'est
bien une stratégie de transformation qui repose sur nous et
qui ne descende pas autoritairement de Rome. "La synoda-
lité se mettra en place à partir des paroisses ou ne sera pas",
nous dit-on de Rome. Il nous reste donc à nous en empa-
rer… pour la Gloire de Dieu et le Salut du monde !…

Le document final est
bien sûr disponible en
librairie, mais aussi sur
simple demande à Seu-
drEstuaire, au format
PDF.G. Parmentier



Mêmes droits pour tous, chez nous !
C'était déjà une exigence de Dieu dans la Bible, il y a 4.000 ans !

De nos jours, demandeurs d'asile et réfugiés sont moins nombreux en
Pays Royannais que dans d'autres régions même si la France, contrairement à

l'idée qu'elle se fait d'elle-même, est très peu accueillante. Les personnes concer-
nées le savent et, en Europe, choisissent d'autres pays. Par ailleurs notre pays est
très paradoxal : au fil des années, les Français sont de plus en plus ouverts et
accueillants aux étrangers. À l’inverse, les responsables politiques en font une
question majeure, souvent un drame, en priorité sur le pouvoir d'achat, le
chômage, la sécurité ou la paix… Chaque année ou presque, ils refont la loi,
toujours dans le sens d'un durcissement et d'une restriction des droits. L'État et les
administrations se désengagent et répriment le droit de vivre des réfugiés.

En Pays Royannais, comme ailleurs en France, nous devons donc faire face à un
vrai problème d'ordre public. Que faire de gens, même peu nombreux, qui n'ont
plus de droits, plus de logement, plus d'aides, interdiction de travailler, qui vivent
sous la menace d'un retour forcé vers un pays dont ils ne veulent plus, et qui, sou-
vent, les menace ?… L'État et les collectivités locales comptent sur les associa-
tions ! C'est ainsi que nous avons créé 100 pour 1 - Pays Royannais, association
citoyenne vivant de dons et de bénévolat pour loger et accompagner ces person-
nes, ces familles, à progresser dans le maquis réglementaire afin de pouvoir vivre,
tout simplement. Petite goutte d’eau dans un océan de misère et d’espérance…

Parmi les 250 personnes de tous horizons qui nous ont fait un don au moins une
fois, ou nous ont aidés bénévolement, il y a beaucoup de lecteurs de SeudrEs-
tuaire. Nous tenons à les remercier très chaleureusement. Grâce à cette générosité,
depuis bientôt 4 ans, nous pouvons mettre à l’abri des familles, des personnes
réfugiées en attente d’un titre de séjour, des demandeurs d’asile à qui la France a
refusé ce que nous possédons tous : le droit à un logement et le droit de travailler.
Grand merci également aux paroisses catholiques de Cozes et de Royan, ainsi
qu'à la communauté protestante de Royan, qui s'impliquent régulièrement.

Des concerts, des soirées cinéma/débat, notre site internet
www.100pour1royannais.fr, nos actions d'informations, nos recherches de loge-
ment et de petits travaux rémunérés nous font mieux connaître, mais il y a tant à
faire ! En cette période de Noël, comme le Pape François le demande, « tournons
un regard attentif et fraternel vers tous ceux qui sont contraints de fuir leurs
maisons, à la recherche de la paix et de la sécurité ».

Marie-Françoise Téron
Présidente
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Noël à la Presqu’île d’Arvert
Comme nous l’avons décidé au Conseil
pastoral de septembre dernier, nous avons
eu trois initiatives importantes au mois de
décembre : Chants de Noël dans les
familles, film, célébration de Noël à
l’école privée - tout dans la perspective
d’un disciple missionnaire en pensant à la
devise de notre paroisse de cette année :
« Une communauté joyeuse, fraternelle et
missionnaire ».

Cette année pour le chant de Noël, nous
avons donné la préférence aux familles où

nous avions baptisé un enfant ou célébré un mariage. Nous avons chanté dans
neuf familles, dans trois maisons de retraite et à l’école privée ainsi qu’avec les
enfants du KT. Dans chaque famille nous avons chanté 4 chants de Noël,
intercalés par une lecture qui décrit la naissance de Jésus, une petite prière, une
bénédiction de Noël et enfin le Père Noël donne des bonbons à tout le monde, un
petit souvenir de la paroisse ainsi que le dépliant pour annoncer les messes de
Noël dans notre paroisse. Dans chaque famille cela dure entre 25 à 35 minutes et
le groupe de chanteurs/chanteuses est composé de 6 à 8 personnes avec une
admirable ambiance d’amitié et de joie dans une perspective de disciples
missionnaires. Les familles nous accueillent souvent avec une grande joie. Pour la
première fois depuis 5 ans nous avons chanté à l’école privée et aussi aux enfants
du KT.

Chaque troisième dimanche de l’avent, dimanche de la Joie, nous avons une
projection d’un film et cette fois c’était « Sacerdoce ». Il y avait une quarantaine
de personnes dans l’assistance, suivie d’un goûter.

Le mardi 17 décembre, il y avait une célébration de Noël avec 130 enfants et le
thème était : Comment célébrer un Noël significatif. C’était une belle célébration
bien animée. J’espère que « les petits bouts » comprennent le vrai sens de Noël
malgré la sur-commercialisation de Noël dans notre société.

La communauté paroissiale vous souhaite à tous un joyeux Noël et une nouvelle
année de grâces et de bénédictions !

P. David Ramesh Amaladoss
Curé
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Viens parmi nous, Seigneur Jésus !
Avent, temps de l’attente de la venue du Christ
« Lumière des nations », temps durant lequel nous
avons cheminé à la suite de la Lumière du Christ,
en accueillant divers groupes de notre
communauté.

Le dimanche 1er décembre a rassemblé les
familles dont un bébé a reçu le baptême cette
année, les jeunes ayant été baptisés dans l’année
ainsi que les jeunes couples qui se sont donné le
sacrement de mariage. Des photos de toutes ces
personnes : bébés, enfants, couples, placées dans
des boules de Noël ont décoré l’arbre de Noël de
l’église. Chacun est venu accrocher une boule aux
branches qui se sont peu à peu illuminées de tous
ces visages et nous sommes repartis de cette
Eucharistie avec un visage en mémoire ; nous
avons confié cette personne au Seigneur dans
notre prière durant l’Avent.

Dimanche 8 décembre, lors de la messe des
familles, les enfants ont reçu la lanterne de
l’Avent, qui a illuminé leur prière sur le chemin
vers Noël. Sur chaque face de la lanterne, nous a
été donnée une parole de Dieu : « Notre
rédemption approche » (Luc 21,28) , « Tout ravin
sera comblé » (Luc 3,5), « L’enfant a tressailli
d’allégresse » (Luc 1,11). Chaque enfant est ainsi

reparti porteur de la lumière de Jésus, lumière qu’il a partagée autour de lui, avant
Noël.

C’est la lumière de Bethléem qui nous a été apportée par les scouts et guides de
France de Royan, le dimanche 15 décembre, lumière précieuse qui nous est
confiée et que nous avons transmise à notre tour dans nos villages, devenant des
messagers de paix et nous préparant à accueillir « le Verbe, vraie Lumière qui
éclaire tout homme en venant dans le monde » (Jean 1,9).

Odile Jolly
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Festival ROYAN-ORGUES 2024
Les 60 ans du grand orgue Boisseau de Notre-Dame de Royan

Du 21 au 23 octobre s’est tenu
le deuxième festival ROYAN-
ORGUES initié par l’associa-
tion des amis des orgues de
Notre-Dame de Royan en colla-
boration avec l’ensemble
instrumental Ars Nova et les
éditions musicale de L’octan-
phare. L’objectif du festival est

de faire rayonner le
grand orgue de Notre-
Dame, d’offrir aux
compositeurs un espace
de création et de faire
connaître au plus grand
nombre l’orgue et la musique de notre temps.
Tout cela reste possible grâce au soutien bien-
veillant de la paroisse Royan Côte de Beauté et
de son curé doyen le père Sermonfils Auguste.
Du 15 au 18 octobre, l’avant festival a permis à
plus de 150 enfants, issus de 4 écoles

différentes, de découvrir le fonctionnement de l’orgue et de travailler autour d’une pièce
contemporaine écrite par un jeune compositeur allemand, Marc Vogler.
Cette pièce intitulée ROYAN est une partition graphique commandée par l’association
des amis des orgues, elle dessine la silhouette de l’église Notre-Dame. Les enfants ont
ainsi effectué un travail autour de l’église, de son histoire et de son orgue.
Puis du 21 au 23 octobre, le festival a pris ses quartiers au Palais des Congrès, dans
l’église Notre-Dame et aussi à la chapelle de Pontaillac. Un concert, une conférence, une
visite guidée de l’exposition de partitions graphiques et des rencontres avec les musiciens
étaient proposés tous les jours.
Le point d’orgue du festival fût bien sûr le grand concert de clôture ou plus de
700 personnes se sont pressées à Notre-Dame pour écouter 4 créations mondiales, avec
chœur, orchestre et orgue sous la direction de Jérôme Pillement.
Pas moins de 1 500 personnes ont fréquenté le festival ROYAN-ORGUES en 2024 ce qui
pour une deuxième édition est très encourageant ! France 3 et la presse régionale ont
largement relayé la communication autour de l’évènement.
Réjouissons-nous que notre orgue, qui a fêté ses 60 ans, reste et demeure une source
d’inspiration pour nos contemporains. Que par sa voix il continue d’apporter joie et récon-
fort à ceux qui l’écoutent et rendez-vous en 2025 !

Emmanuelle Piaud

: ce que nous avons vØcu... 13Seudr  stuaire(
_

Royan - Cote de BeautØ^



« Christ hier, Christ aujourd'hui,
Christ demain pour tous et toujours… »

La génération du « baby-boom », dont je
suis, garde la mémoire de nos aînés qui
s'étaient donnés corps et âme, avec une
grande générosité, à la vie de la paroisse :
sacristie, catéchisme, orgue et chants,
patronage… Jusqu’aux célèbres kermesses
qui mobilisaient chaque été pratiquants
comme non-pratiquants. Puis alors que
nous prenions le relais, dans une
Église post Vatican 2, notre
paroisse a évolué au fil des pas-
teurs : avec le père Claude David,
nos quatre clochers sont devenus
- pour notre chance aujourd'hui -
« paroisse Saint Hilaire en Pays
Royannais », époque où les bénévo-
les furent envoyés se former auprès
du diocèse (liturgie, chants, fleuris-
sement…). Avec le père Jean Pierre
Lalot, nous avons été marqués par
sa spiritualité inspirée de Maurice Zundel,
et la création de l'Adoration du vendredi.
Avec le père Guillemot, attaché à une
grande rigueur liturgique, a été installée la
1re Équipe Pastorale. Avec le père Pascal
Grégoire Delage, nous avons été convo-
qués à « l'intelligence de la Parole, » et nos
crèches ont accueilli, tour à tour, les per-
sonnes âgées de nos villages (silhouettes),
comme les nouveaux baptisés, ou petits
enfants (photos), ainsi que les crèches de
nos maisons. Après la mise en veilleuse du
covid, la vie communautaire est repartie
avec l'arrivée du père Christophe de la Cha-
nonie. De nouveaux paroissiens nous ont
rejoints, désireux de s'investir.
Les 3 orientations synodales pour le doyen-
né ont trouvé leur place dans le dynamisme
qui se manifestait déjà avec les initiatives
pour rendre la communauté vivante,

joyeuse et accueillante (repas-concerts,
soirées-Cozy, rassemblement des motards),
messes des familles et de Noël animées,
nouveaux bénévoles pour l'animation litur-
gique, les bouquets liturgiques fleurissent
toujours ; « Maison d'Évangile » une
équipe de réflexion biblique se réunissant
pour la 3e année, des groupes de chapelet

en présentiel dans les églises et
avec l'appli « rosario ». L'attention
aux personnes âgées continue à
être portée en particulier par les
équipes renforcées du SEM dans
nos 3 EHPAD et le Foyer des Rési-
dentiels, des équipes d'obsèques de
laïcs disponibles pour accompa-
gner la prière pour les défunts. Des
familles ont demandé Éveil à la foi,
catéchèse et sacrements pour leurs
enfants. Un organigramme affiché

dans les églises indique la répartition des
diverses responsabilités, une feuille « vie
de la paroisse » est distribuée et diffusée
par internet chaque mois et - presque à
toute heure - une voix et une oreille attenti-
ves répondent aux appels téléphoniques.
Si nous nous renouvelons, n'oublions pas
nos aînés, à qui nous pensons avec
gratitude. Certains sont toujours en tenue
de service et de prières. Pensons à confier
aux personnes empêchées par l'âge ou la
maladie, de prier pour leur paroisse.
Grâce à ceux qui ont apporté ou apportent
leur pierre à la vie de notre communauté et
au service du Seigneur, notre paroisse est
bien vivante ! Lors du Jubilé de l'an 2000,
nous chantions « Christ hier, Christ
aujourd'hui, Christ demain, pour tous et
toujours, tu appelles, nous voici ! »

Solange de Villelume
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Préparation au baptême des petits
En avril, 9 couples, et en mai,
6 couples, ont vécu dans notre
paroisse Sainte Marie en Saintonge la
préparation au baptême des petits en-
fants de façon nouvelle : il était pro-
posé quatre rencontres conviviales à
une semaine d’intervalle, avec des
chrétiens engagés de la communauté
paroissiale. La première rencontre sur
Dieu Amour ; la deuxième sur Jésus-

Sauveur ; la troisième sur la présence de l’Esprit-Saint dans leur vie, et enfin le
dimanche matin une explication de la messe et la présentation de leurs enfants
comme futurs baptisés.
Chaque soirée se fait autour d’un accueil chaleureux, d’un topo, de témoignages,
de temps d’appropriation personnelle et enfin de temps de partage entre couples et
se termine par un temps de prière suivi de démarches.

Ce fut une joyeuse expérience fraternelle, synodale, dans la joie d’être accueilli et
d’accueillir, celle d’avancer ensemble et d’expérimenter le lien entre foi
chrétienne et vie courante, dans la liberté des personnes, joie du partage entre
parents, en petits groupes.

Tous ont pu entendre la bonne nouvelle d’un Dieu amour qui donne le Salut, à
travers la Parole de Dieu, des chants, des témoignages de vie faisant découvrir la
présence agissante de Dieu.
Le contenu de la foi a été donné sous différentes formes : exposé, dialogue à
3 voix, de façon simple, concrète et catéchétique.

Nos cœurs ont pu s’ouvrir aussi, goûter à la Parole de Dieu et s’initier à la prière,
avec des propositions pour le temps intermédiaire aux rencontres.

Des liens entre différents participants ont aussi pu s’établir naturellement.

Nous sommes donc très encouragés à poursuivre cette proposition pour l’année
qui vient 3 propositions dès mars, puis mai et juin.

Après évaluation des participants et des célébrants, les retours sont pleins
d’espérance, de la joie partagée entre serviteurs et participants, et quelques-uns
ont poursuivi leur quête : première communion, entrée en catéchuménat, parti-
cipation à des fraternités Cana-welcome.

Bénédicte Santus

: ce que nous avons vØcu... 15Seudr  stuaire(
_

Saujon : Ste Marie en Saintonge



Comment ne pas souligner ici l'intérêt de la 4e encyclique du pape François ?
Appelée Dilexit nos - « Il nous a aimés » -, elle a été publiée le 24 octobre 2024.
Après ses encycliques sur La lumière de la foi (2013) puis "Loué sois-tu, mon
Seigneur" (2015) sur l'environnement et "Tous frères" (2020) sur la solidarité, à
dimension fortement sociale et politique, voici une encyclique plus spirituelle.
Elle a eu peu de relais médiatiques, certains la réduisant un plaidoyer pour une
spiritualité populaire supposée trop vieillotte pour parler au monde contemporain.

Le pape, au contraire, souligne que si l'homme ne se ressaisit pas de
la puissance de l'amour qui habite en lui, il ne trouvera pas de solu-
tion aux difficultés, aux injustices et aux violences du monde. Il
faut donc réveiller les cœurs… n. 59 Amour et cœur ne sont pas
nécessairement reliés, car la haine, l’indifférence, l’égoïsme peu-
vent régner dans un cœur humain. Mais nous n’atteignons pas no-
tre pleine humanité si nous ne sortons pas de nous-mêmes ; et nous
ne devenons pas pleinement nous-mêmes si nous n’aimons pas.

Certains se moquent un peu de cette spiritualité populaire qu'il a tenue à mettre en
avant lors son voyage en Corse, par exemple. Ils ont tort nous dit-il. n. 160 Je
demande donc que personne ne se moque des expressions de ferveur croyante du
peuple saint et fidèle de Dieu qui, dans sa piété populaire, cherche à consoler le
Christ. Il en souligne pourtant les limites et les dangers, réels. Mais il prône la
dévotion au Sacré-Cœur de Jésus comme antidote à un monde sans cœur et aussi
aux dérives internes à l'Église. n. 11 Si le cœur est dévalorisé, alors parler avec le
cœur, agir avec le cœur, mûrir et prendre soin du cœur est également dévalorisé.
Lorsque la spécificité du cœur n’est pas prise en compte sont perdues les répon-
ses que l’intelligence à elle seule ne peut donner, perdue la rencontre avec les
autres, perdue la poésie. Et nous passons à côté de l’histoire et de nos histoires,
car la véritable aventure personnelle est celle qui se construit à partir du cœur. À
la fin de la vie, c’est tout ce qui comptera. Il cite Charles de Foucauld : "Laisser
vivre en moi le cœur de Jésus, pour que ce ne soit plus moi qui vive, mais le cœur
de Jésus qui vive en moi, comme il vivait à Nazareth " n. 203 Un cœur humain qui
fait place à l’amour du Christ par une confiance totale, et qui Lui permet de se
déployer dans sa vie par son feu, devient capable d’aimer les autres comme Lui,
en se faisant petit et proche de tous. À la lecture on sent bien l'inquiétude du pape
que la foi ne se traduise pas en actes. Son espérance, c’est que le cœur-à-cœur
entre Dieu et l’homme devienne souci de justice et amour d’autrui.

On a donc beaucoup à retirer de la lecture et de méditation de cette encyclique
pour redécouvrir l’importance du cœur.
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